
Minuta de reunión de la Comisión Local de Sustentabilidad 

Fecha: 2 de junio de 2023 

Lugar: Mesas externas en el IRyA 

Asistentes: Jane Arthur, Berenice Ramos, Aina Palau, Ricardo González, Dulce 
Soriano, Adriana Medina, Blanca Rodríguez, Alfonso Trejo, Aridain 
Hernández, Javier Ballesteros, Alfonso Ginori, Thomas Nony, Osbaldo 
Sánchez.  

Temas tratados: 

1. Se discutió la participación de la comunidad en el concurso de fotografía 
de la flora y fauna del campus y la pertinencia de prorrogar el período de 
inscripciones para que participen más personas.

2. Jane informó sobre la reunión de la Red Universitaria para la 
Sustentabilidad de la UNAM celebrada el 19 de abril. En dicha reunión 
se presentó un curso introductorio de sustentabilidad en Coursera, una 
iniciativa en contra de la comida ultraprocesada en el Campus Juriquilla 
y el Reto Agua UNAM.

3. Aina y Dulce informaron sobre los avances de la subcomisión de 
Residuos, en particular, los resultados del diagnóstico de residuos 
realizado en la ENES, la iniciativa de los residuos CRETIB y la 
posibilidad de combinar los residuos orgánicos del IRyA con los de la 
cafeteria Mogos (CSAM). También mencionaron la posibilidad de 
canalizar los residuos de café a una persona del IIES para utilizarse en un 
baño seco.

4. Jane informó sobre el trabajo de la subcomisión de Energía y 
Descarbonización y el proyecto de caracterización de la red eléctrica del 
campus que se está desarrollando con el laboratorio LIREI del Instituto 
de Ingeniería. 

5. Berenice y Jane informaron sobre las cotizaciones que se recibieron de la 
CSAM para la instalación de un sistema de fotosensores y detectores de 



movimiento para limitar el tiempo de encendido de los focos de los 
pasillos. Se comentó que el monto es sorprendentemente elevado y no 
muy factible.  

6. Berenice informó que se solicitaron plantas polinizadoras a la CSAM 
para el área cercana a la entrada principal del edificio (lavanda, lirios, 
etc.). 

7. Se informó sobre los árboles en el terreno y se mencionó que se está 
instalando un tinaco para facilitar el regado y una puerta para que no 
entren las vacas y otros animales. El 22 de mayo se visitó el terreno para 
regarlos y se contaron solo 10 de los 40 árboles originales. Se discutió la 
posibilidad de redactar un artículo sobre las experiencias de reforestación 
de esta comisión. 

8. Berenice informó que se instalaron islas de separación de basura en las 
nuevas áreas del IRyA en el sótano.

Compromisos y acuerdos: 

• Se acordó extender el período de recepción de fotografías del concurso 
hasta el 9 de junio para que participen más personas. [Se anunciaron los 
resultados el 14 de junio: 1 lugar Ricardo Hernández, 2 lugar Jasmín 
Ordoñez, 3 lugar Victor Olivo.]

• Se acordó plantar nuevos árboles y más grandes después de vacaciones 
en la temporada de lluvias. 

• Se acordó apoyar y anunciar el Reciclatón de equipos electrónicos que 
está organizando la CSAM (5 de junio).


